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Чуть более года на-
зад, а именно 11 ок-

тября 2021 года, Пре-
зидент Азербайджана  
Ильхам Алиев подписал 
Указ «О некоторых ме-
рах по совершенствова-
нию управления в области 
цифровизации, иннова-
ций, высоких техноло-
гий и связи в Азербайд-
жанской Республике», 
согласно чему было со-
здано Агентство инно-
ваций и цифрового раз-
вития. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Агентство является юри-
дическим лицом публично-
го права, обеспечивающим 
организацию, координацию, 
реализацию, контроль и ре-
гулирование деятельности 
в области цифрового раз-
вития. Помимо этого в его 
обязанности входит попу-
ляризация передовой ини-
циативности и финансовое 
поощрение инновационных 
проектов.

Подробнее о целях и за-
дачах, стоящих перед Агент-
ством, а также о уже достиг-
нутых успехах и планах на 
будущее в эксклюзивном ин-
тервью газете «Бакинский 
рабочий» рассказала руко-
водитель Агентства иннова-
ций и цифрового развития 
при Министерстве цифро-
вого развития и транспор-
та Азербайджана Инара Ве-
лиева:

- Инара ханым, какие цели 
и задачи были поставлены 
перед Агентством и каких 
успехов удалось достичь 
в этом направлении?

- Наша стратегия цифро-
вого развития основана на 
пяти основных направлени-
ях: цифровое правительство, 
цифровой бизнес, цифровая 
инфраструктура, цифровое 
общество и цифровая эко-
система. 

В качестве первичных це-
лей развития цифровой эко-
системы - инноваций были 
определены такие приори-
теты, как развитие нацио-
нального человеческого ка-
питала, продвижение азер-
байджанских ИКТ-проектов 
и нашей страны в целом с точ-
ки зрения привлекательной 
бизнес-среды для иностран-
ных ИТ-экспертов и компа-
ний, оказание поддержки для 
создания технологических 
компаний через тесное вза-
имодействие с различными 
инкубационными и акселе-
рационными программами, 
обеспечение регуляторной 
и законодательной составля-
ющей, обеспечение доступ-
ности финансирования для 
стартапов и, конечно же, со-
вершенствование инфраструк-
туры, необходимой для раз-
вития инноваций.

Если говорить о конкрет-
ных реализованных нами про-
ектах, то еще осенью 2021 
года начала функциониро-
вать стипендиальная програм-
ма TechNest. С октября 2021 
по сентябрь 2022 года в рам-
ках TechNest на специализи-
рованных курсах продолжи-
тельностью от 3 до 12 месяцев 
прошли обучение 618 чело-
век. Стипендия, которую по-
лучили студенты, ставшие 
частью программы, покры-
ла от 70 до 100 процентов 
платы за данное обучение. 

- Упомянутые курсы 
в рамках стипендиальной 

программы TechNest были 
организованы при Агент-
стве инноваций и цифро-
вого развития?

- Нет, и на это имеют-
ся объективные причины. 
У нас нет и не будет своих 
курсов, потому что мы явля-
емся катализатором развития 
экосистемы, но при этом не 
работаем напрямую со сту-
дентами. Если мы начнем за-
ниматься каждым студен-
том в отдельности, то в итоге 
у нас просто не хватит ре-
сурсов. Для этой функции 
существуют специализиро-
ванные образовательные ор-
ганизации, тогда как Агент-
ство поддерживает экоси-
стему и ее игроков. 

Хочу пояснить, что эко-
система - это все то, что так 
или иначе участвует в про-
цессе создания и развития 
инноваций. Для нас экоси-
стемные игроки начинаются 
с университетов, далее идут 
клубы бизнес-ангелов, ин-
новационные центры (ин-
кубационные и акселераци-
онные), а также венчурные 
фонды. Мы поддерживаем 
их, чтобы они в свою оче-
редь могли поддерживать 
отдельные инновационные 
идеи, стартапы и техноло-
гические новинки.

Согласно этому вектору 
продуктивного взаимодей-
ствия, где у каждого участника 
своя задача, мы сотрудничаем 
с различными образователь-
ными центрами. Так, в про-
шлом году у нас было 6 пар-
тнеров, в этом году их коли-
чество достигло 15, а общее 
количество студентов плани-
руется увеличить до 3-х ты-
сяч. Речь идет о центрах, ко-
торые уже некоторое время 
существуют на рынке и успе-
ли определиться с наиболее 
сильными сторонами предла-
гаемых ими курсов. То есть, 
одни центры лучше преподают 
кибербезопасность, в других 
лучше обучают дизайну и т.д. 
В соответствии с этими нюан-
сами и предпочтениями сту-
дентов мы направляем жела-
ющих на те или иные курсы.    

Главным же условием, ко-
торое мы поставили перед на-
шими партнерами еще в на-
чале сотрудничества, было 
то, чтобы, как минимум, 70 
процентов наших выпускни-
ков в течение полугода по-
сле окончания программы 
имели широкие возможности 
для трудоустройства. И поч-
ти добились желаемого: из 
618 наших выпускников (за 
исключением 120 школьни-
ков) 69 процентов уже на-
шли работу. 

- Какую деятельность по 
поддержке развития стар-
тап-экосистемы в нашей стра-

не Агентство осуществляет 
на данный момент? 

- На сегодняшний день, 
помимо поддержки ряда реа-
лизованных инкубационных 
и акселерационных программ, 
главными нашими достиже-
ниями в этом направлении 
можно назвать расширение 
проекта TechNest в регионах 
и создание первого в стране 
венчурного фонда - Caucasus 
Ventures. 

Еще на первых порах ре-
ализации TechNest одной из 
важнейших задач для нас яв-
лялась доступность програм-
мы не только в столице, но 
и для жителей регионов. По-
этому 25 ноября мы начали 
общереспубликанский тур 

под названием «Навстре-
чу цифровому Азербайд-
жану». В рамках этого тура 
предусмотрено посещение 
60 городов и районов стра-
ны, где наша команда про-
водит встречи с молодежью 
и рассказывает о возможно-
стях TechNest. Но тут сразу 
хочу заметить, что на встре-
чах присутствуют не толь-
ко студенты и старшекласс-
ники, но и более взрослые 
люди 30-40 лет. Мы счита-
ем, что если у человека есть 
интерес к получению ИТ-об-
разования и имеются соот-
ветствующие способности, 
то возраст не имеет значе-
ния. Кстати, самому старшему 
стипендиату TechNest, окон-
чившему курсы в прошлом 
году, было 43 года. 

Мы начали общерес- 
публиканский тур «Навстречу 
цифровому Азербайджану» 
прежде всего, чтобы в целом 
рассказать жителям регио-
нов о возможностях програм-
мы TechNest и тех перспекти-
вах, которые откроются пе-
ред ними, если они выберут 
работу в сфере ИТ. В этом 
случае они смогут удален-
но, не сидя в офисе, рабо-
тать на компании, находя-
щиеся в Баку. В настоящее 
время проводим перегово-
ры с предприятиями, способ-
ными взять на работу таких 
сотрудников. Смысл в том, 
чтобы люди не уезжали из 
своих регионов в столицу, а, 
будучи обеспеченными ра-
ботой, оставались и способ-
ствовали общему развитию 

периферии. При этом зар-
плата у них будет в среднем 
выше, чем у других жителей 
их региона. В прошлом году 
в Сабирабаде мы смогли на-
чать пилотную программу по 
смешанной системе - частич-
но онлайн (из Баку), частич-
но офлайн (лекторы приез-
жают на место). В этом учеб-
ном году, с сентября 2022 до 
сентября 2023 года, мы пла-
нируем посетить уже девять 
регионов и охватить до 800 
человек.

Помимо подобной под-
держки нашей ИКТ-эко-
системы, немаловажна по-
мощь в обучении экосистем-
ных игроков тем знаниям, 
которых им не хватает для 
того, чтобы быть успешными.

Например, в прошлом году 
совместно с Pasha Holding 
мы провели тренинг для 
Innovations Champions, то есть 
для тех сотрудников, которые 
занимаются инновациями вну-
три своих организаций. Эти 
люди должны иметь доступ 
к руководству и вообще по-
нимать смысл происходяще-
го в структуре организации, 
чтобы работать со стартапа-
ми и инновационной экоси-
стемой, разрабатывая новые 
идеи. Естественно, что это 
не может произойти за день, 
но первые шаги мы уже со-
вершили. В частности, на се-
годняшний день мы обучи-
ли 12 локомотивов иннова-
ций из Azercell, Azerkosmos, 
SOCAR и нескольких других 
компаний.

В идеале мы хотим прий- 
ти к такому положению дел, 
когда каждая крупная ком-
пания в отдельности будет 
являться катализатором 
экосистемы. Ведь если та-
кие компании будут заин-
тересованы в привлечении 
стартапов в свою деятель-
ность, то они начнут органи-
зовывать соответствующее 
обучение, отбирая для себя 
необходимые кадры и вкла-
дывая средства в стартапы, 
которые будут развиваться, 
отвечая требованиям и биз-
нес-потребностям, возни-
кающим именно внутри их 
предприятий. Это - идеаль-
ный сценарий.

- Вопрос финансиро-
вания стартапов являет-
ся одним из самых насущ-
ных в современной систе-
ме поддержки инноваций. 
Каким образом вам удается 
решать эту важную задачу?

- В вопросе финансовой 
поддержки стартапов мы ра-
ботаем с клубами бизнес-ан-
гелов. Это те люди и струк-
туры, которые инвестируют 
в стартапы на раннем этапе, 
чем и отличаются от венчур-
ных фондов, занимающихся 
инвестициями в стартапы 
на более поздних стадиях.

Как правило, первона-
чальные инвестиции быва-
ют в небольших объемах, по-
этому мы хотим поддержать 
создание большего количе-
ства таких клубов бизнес-ан-
гелов. Это откроет альтер-
нативные возможности для 
людей, обладающих свобод-

ными средствами и желающи-
ми их вложить в некий биз-
нес, но не знающих в какой. 

Представим себе чело-
века, у которого есть, пред-
положим, от $5 до $50 ты-
сяч в год для вложения в ту 
или иную сферу. Наверняка 
он начинает думать о тради-
ционных направлениях. Мы 
же хотим, чтобы эти деньги 
уходили в сферу инноваций, 
в развитие стартапов, за ко-
торыми стоит будущее. Од-
нако в реалиях нашей страны 
тот человек, у которого есть 
$5 тысяч в год на инвести-
ции, не будет много думать 
над тем, куда выгоднее вло-
жить, и пойдет по уже обще-
принятому пути. Это говорит 
о том, что философии вло-
жения средств в передовые 
технологии и инновационные 
проекты тоже надо учиться. 
А клубы бизнес-ангелов как 
раз и существуют для обуче-
ния, для того, чтобы собрать 
таких людей вместе и пре-
доставить им некий список 
стартапов, в которые мож-
но было бы инвестировать. 
Соответственно, эти инве-
сторы выбирают подходя-
щие им стартапы на основе 
полученных знаний и предо-
ставленных вводных данных.

- Как в Азербайджане об-
стоит положение дел с созда-
нием системы льгот и при-
вилегий для ИТ-компаний, 
во избежание регистрации 
азербайджанских старта-
пов за рубежом?

- До недавних пор многих 
возмущало, что мы стараем-
ся, обучаем, взращиваем от-
ечественных ИТ-специали-
стов, а потом они уезжают 
работать за границу, так как 
не могут в полной мере реа-
лизоваться у себя на родине. 
Одной из самых веских для 
этого причин были высокие 
налоги. Но в самый канун но-
вого года, 30 декабря, Прези-
дентом Ильхамом Алиевым 
был подписан долгожданный 
закон, касающийся ИТ-сфе-
ры. В данном законе пред-
усмотрены масштабные льго-
ты, способные существенно 
уменьшить регистрацию мест-
ных ИТ-компаний за рубежом 
и привлечь в страну боль-
шое количество иностран-
ных инвесторов, в том чис-
ле крупных игроков миро-
вой ИТ-экосистемы. 

Мы планируем привлечь 
в страну в этом году не менее 
30 иностранных ИТ-компаний, 
которые станут резидентами 
Азербайджана. В идеале, ко-
нечно, мы хотели бы видеть 
у себя крупные, известные 
международные предприя-
тия. Было бы хорошо, если 
бы иностранные компании, 
которые в связи с геополити-
ческой обстановкой в регио-
не уходят сейчас с Украины, 
России и Беларуси, перено-
сили бы свои региональные 
офисы в нашу страну.

Таким образом, если рань-
ше мы проигрывали сосед-
ним государствам в плане 
льгот, выгодного налогообло-
жения в сфере ИКТ и про-
чих условий для иностран-
ных ИТ-резидентов, то сей-
час мы не только сравняли 
позиции с конкурентами, 
но и по многим параметрам 
ушли далеко вперед. Новые 
реалии местной ИКТ-эко- 
системы, безусловно, спо-
собны не только остановить 
отток местных специалистов 
за рубеж, но и поспособству-
ют ощутимому притоку ино-
странных компаний в Азер-
байджан.

ИННОВАЦИИ

Навстречу цифровой эре
Нам предстоит еще многому научиться, в том числе и философии вложения средств  
в передовые технологии и инновационные проекты
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31 января под председатель-
ством министра юстиции 
Фикрета Мамедова в гибрид-
ном формате прошло заседа-
ние коллегии министерства, 
сообщили в пресс-службе 
Министерства юстиции.

Выступивший на меропри-
ятии министр юстиции подчер-
кнул, что 2022 год был успеш-
ным для нашей страны, что идеи 
и опыт общенационального ли-
дера нашего народа, великого 
Гейдара Алиева, чье 100-летие 
отмечается в нынешнем году, 
успешно продвигаются Прези-
дентом Азербайджана Ильха-
мом Алиевым, в результате чего 
республика добилась социаль-
но-экономического прогресса, 
утвердившись на высоких сту-
пенях международных рейтин-
гов по показателю устойчиво-
го развития. 

Министр подчеркнул, что 
наши земли, освобожденные от 
оккупации в Отечественную во-
йну под руководством победо-
носного Верховного Главноко-
мандующего, восстанавливают-
ся ускоренными темпами за счет 
собственных ресурсов нашего 
государства. В этом направле-
нии важные проекты осущест-
вляются по инициативе Перво-
го вице-президента республи-
ки Мехрибан Алиевой. Все это 
демонстрирует всему миру эко-
номическую мощь нашего го-
сударства. 

На заседании была доведе-
на до сведения проблема мини-
рования территорий, представ-
ляющая серьезное препятствие 
для восстановления земель, и от-
мечено, что министерство об-
ратилось ко многим зарубеж-
ным и международным орга-
низациям за помощью в этом 
вопросе. 

На заседании коллегии были 
всесторонне проанализирова-
ны меры, принятые по отдель-
ным направлениям деятельно-
сти министерства, и сообщено, 
что, проявляя неизменную забо-
ту и внимательное отношение 
к обращениям граждан, особен-
но участников войны и семей 
шехидов, за минувший год в ми-
нистерстве, в регионах, а также 
в виртуальном порядке принято 
более 15 тыс. граждан, по под-
нятым вопросам приняты необ-
ходимые меры. Также расширя-

ется сфера охвата представлен-
ных министерством гражданам 
электронных и мобильных услуг. 
В течение года число использо-
ваний электронных услуг пре-
высило 2,4 млн. 

Экономический прогресс 
страны и рост гражданского обо-
рота привели к увеличению чис-
ла нотариальных услуг и опера-
ций по регистрации актов граж-
данского состояния. В течение 
года оформлено более 4,7 млн 
нотариальных действий. Вызы-
вает удовлетворение почти 10 
процентный рост числа браков 
и рождений, являющихся про-
явлением социального благопо-
лучия и демографического раз-
вития. Одновременно ощутимо 
наблюдается сокращение числа 
разводов. В результате органи-
зованных министерством меди-
ационных услуг каждый пятый 
изменил свое решение. 

В то же время были продол-
жены действенные меры по ис-
полнению судебных решений, 
играющие важную роль в вос-
становлении нарушенных прав 
граждан, исполнено более по-
лумиллиона документов, обе-
спечена выплата юридическим 
и физическим лицам 1,4 млрд 
манатов, т.е. в 2,4 раза больше, 
чем в предыдущем году, в т.ч. 
по алиментным требованиям 
- 100 млн манатов. 

На заседании были отмече-
ны меры по обеспечению закон-
ности в деятельности муници-
палитетов, играющих важную 
роль в развитии местной демо-
кратии, оказанию им методоло-
гической помощи. Обсужден 
годовой доклад за 2022 год от-
носительно осуществленного 
министерством административ-
ного контроля, который решено 
представить в Милли Меджлис. 

На коллегии также были за-
слушаны выступления заме-
стителей министра, министра 
юстиции Нахчыванской Авто-
номной Республики, руководи-
телей структурных подразделе-
ний министерства и региональ-
ных структур юстиции. Наряду 
с проведенной работой, отмече-
ны существующие недостатки 
и упущения, доведены до све-
дения поручения главы госу-
дарства о заботливом отноше-
нии к людям, неукоснительном 
исполнении требований зако-
на, повышению прозрачности, 

подчеркнуты неуклонное ориен-
тирование на требования о не-
допустимости случаев, создаю-
щих условия для коррупции, по-
вышению удовлетворенности 
граждан, неукоснительное со-
блюдение дисциплины и пра-
вил этики поведения. Было от-
мечено постоянное внимание 
к осуществлению Государствен-
ной программы развития юсти-
ции. Даны конкретные поруче-
ния по модернизации работы 
в соответствии с требованиями 
Президента республики, эко-
номному использованию бюд-
жетных средств, повышению 
эффективности работы в сфе-
ре исполнения судебных реше-
ний, следствия, пенитенциарной 
и пробационной служб, усиле-
нию требовательности и надзо-
ра за местными структурами, 
совершенствованию деятель-
ности региональных управле-
ний юстиции в соответствии 
с современными вызовами и др. 

Министр Фикрет Мамедов 
подчеркнул, что объявление  
2023-го «Годом Гейдара Алиева» 
по случаю 100-летия великого 
лидера в соответствии с Распо-
ряжением главы государства от 
29.09.2022 года является прояв-
лением вечного уважения к свет-
лой памяти общенационально-
го лидера. Также была отмечена 
проводимая в этой связи мини-
стерством, при участии моло-
дых сотрудников юстиции, се-
рия мероприятий, в том числе 
конференция и Дни открытых 
дверей в регионах с участием 
граждан и юридической обще-
ственности, электронная инфор-
мационная платформа «Гейдар 
Алиев и азербайджанская юсти-
ция», недавно созданная на сай-
те министерства. Было подчер-
кнуто, что в 2023 году работни-
ки юстиции полны решимости 
достойно осуществлять испол-
нение служебных обязанностей, 
оставаться верными высоким 
заветам великого лидера и во 
имя всестороннего прогресса на-
шего государства работать изо 
всех сил, тесно сплотившись во-
круг Президента Азербайджана. 

В конце заседания ряд не-
коммерческих юридических лиц 
прошел государственную реги-
страцию.

Перевод А.АЛЕКПЕРЛИ, 
«Бакинский рабочий»

Успехи  
азербайджанской юстиции       
Фикрет Мамедов: Азербайджан утвердился на высоких ступенях 
международных рейтингов по показателю устойчивого развития

Председатель Государствен-
ного комитета по делам бе-
женцев и вынужденных пе-
реселенцев Ровшан Рзаев 
провел очередной прием 
граждан, сообщили АЗЕР-
ТАДЖ в госкомитете.

Р.Рзаев выслушал обраще-
ния граждан, заранее записав-
шихся на прием, ответил на их 
вопросы. Отмечено, что прово-
димый Президентом Азербайд-
жана Ильхамом Алиевым без-
укоризненный политический 
курс обеспечил всестороннее 
и устойчивое развитие стра-
ны, последовательное испол-
нение всех социальных про-

ектов, а кроме того, наметил 
разрешение проблем вынуж-
денных переселенцев в каче-
стве одного из приоритетных 
направлений социальной по-
литики. Приняты необходи-
мые меры по улучшению их 
жилищно-бытовых условий, 
обеспечению устойчивого посе-
ления граждан на освобожден-
ных от оккупации территори-
ях. Глава госкомитета отметил 
особое внимание и заботу при 
решении жилищных, образо-
вательных, оздоровительных 
проблем вынужденных пере-
селенцев Первого вице-прези-
дента республики Мехрибан 
Алиевой, которая проводит 

важную работу в этом русле. 
Обращения явившихся на 

прием граждан были связаны 
главным образом с улучшени-
ем жилищно-бытовых условий, 
коммунальными услугами, во-
просами статуса, единого ме-
сячного пособия, занятости, 
возвращения на освобожден-
ные земли и т.п.  Большинство 
участников приема составля-
ли вынужденные переселенцы. 
Обращения были выслушаны 
и зарегистрированы в установ-
ленном порядке. Гражданам 
было заявлено, что поднятые 
вопросы будут изучены и раз-
решены в законодательном по-
рядке.

Под опекой государства
Выслушаны обращения бывших вынужденных переселенцев

Lamiye
Машинописный текст
Бакинский рабочий.-2023.-1 февраля.-С.6. 




